
U20亚洲杯上，
来自安徽合肥的小
伙高玉男，凭借联
赛出色的发挥，入
选了主教练安东尼
奥的最终大名单。
事实上，对于高玉
男来说，这一年，他
完成了自己两个梦
想：第一，他踢球的
梦想就是希望能够
披上国家队的战
袍，代表国家队去
征战沙场；第二，他
希望能够代表河北
队，出现在中超的
赛场。如今，两个
愿望全部完成。

“2022 年对我
来说几乎是梦幻
般。这一年我代表
河北队在中超出
场，虽然我对自己
的实力也有清楚的
定位，但在这个年
纪就登上了中国足
球的顶级舞台，感
受到了和真正的中
超球员在各方面都
有差距。”未满20岁
的高玉男，想要通
过自己的努力，为
处在谷底的中国足
球争口气。
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“一年圆两梦
为国征战很荣幸”

感觉安东尼奥像中国人
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高玉男是安徽合肥人，从小就在合
肥校园足球中摸爬滚打。2016年，河北
队的青训部门来到合肥选拔足球人才，
当时还在合肥市队的高玉男经过两场
比赛的选拔，他和其他的四个小伙伴脱
颖而出，成为河北队青训的一员。“其实
当时还小，但是我对职业足球有憧憬，
我想成为职业球员。因此，在那次选拔
的过程中，我很重视，我希望能够通过
自己的表现，得到河北队教练的认可，
然后前往专业的青训队，为成为职业球
员奠定基础。”

得知自己入选之后，高玉男又兴奋
又紧张，兴奋的是自己得到了职业队教
练们的认可，紧张是自己要孤身一人，
远离家乡，远离父母。2016年年底，高
玉男和球队去佛山冬训，然后正式进入
了球队的训练基地，这是他足球生涯的

第一次转折点，“校园足球和职业足球
还是有很大区别，在那里，当我看到职
业俱乐部的住宿条件，当我看到中超球
队的训练环境和条件的时候，我觉得，
我的职业足球梦正式开始了。”

当然，对于这个年龄段的高玉男来
说，他只能和球队参加青超联赛，代表
河北队U16与北体大的比赛中，他的足
球生涯又一次发生了改变，国少队的教
练在现场考察球员，高玉男的表现让他
们眼前一亮，随后，高玉男接到了入选
国少队的通知。然后他跟随国少队前
往俄罗斯，参加中俄青少年运动会。

兢兢业业地训练，勤勤恳恳的态
度，很快，高玉男就和几个队友被上调
至俱乐部的2002梯队，随队参加U17的
足协杯决赛阶段比赛，最终，他随队获
得了亚军的好成绩。

校园足球与职业差距大

对于高玉男来说，2022赛季的中
超，他会终生难忘。因为在这个赛季，
他登场了中国足球的最高舞台。联赛
首轮对阵武汉三镇的比赛，高玉男迎
来了自己的中超首秀，比赛第52分
钟，他替补登场。

其实对于自己能够登场，他赛前
是一点都不知道，一点准备也没有。
赛前，时任华夏幸福主教练金钟夫就
是叮嘱高玉男好好热身，做好准备活
动，然后根据教练员的调动准备登
场。但是真正等到这一刻到来的时
候，高玉男当时是蒙的，上场的时候，
他还是比较紧张，毕竟这是当时不满
19岁的他第一次踢职业比赛，而且还
是中超。“说实话，上场的时候还是比

较紧张的。但是上场之后，大哥们都
叫我不要紧张，放松自己，只要把自己
训练时候的状态表现出来就行了。说
实话，踢着踢着我也放开了。”

尽管武汉三镇是升班马，但是两
队的实力差距还是无法跨越的。最
终，河北队0比4惨败，对于自己的表
现，高玉男表示还可以接受，但是毕
竟球队输球，这说明球队的表现还不
是很好。随着联赛的深入，高玉男也
慢慢适应了比赛的节奏，“我并不是
说自己已经完全适应了中超，就是觉
得比一开始上场的表现慢慢变好了，
因为自己在场上越踢越好，自信心也
越来越足。”

能够踢上中超，高玉男知道有很

多因素，但是他觉得自己还是要感谢
主教练金钟夫，因为韩国人对他的影
响太大了。“我到一线队，金导就给我
机会，我很感谢他，其实金导是一个很
注重细节的教练，他对我在什么位置
怎么出球都有具有的要求。训练的时
候，当我犯错的时候，他会让我下场，
然后告诉我哪里做错了，要我纠正，告
诉我怎么出球才是最合理的。但是他
不会责骂我们，对我们很有耐心，这样
的教练我觉得对我的职业生涯成长很
有帮助。”

对于上一个赛季自己的表现，高玉
男的总结毫不夸张，“尽管踢上了中超，
但是我觉得和各位大哥前辈的差距是
很大的，而且这种差距是各方位的。”

并未适应中超，金钟夫对我影响大

经过2022赛季的洗礼，小高的第
一个梦想，已经完成。对于自己的第
二个梦想，高玉男在今年3月，也完成
了。刚刚结束的U20亚洲杯，高玉男
入选了最终的大名单，在乌兹别克斯
坦，高玉男获得了身披国家队战袍的
机会。

这次正式比赛也让高玉男学到了
很多，“首先，我觉得能够入选最终的
名单，能够获得机会上场，我要感谢教
练组对我的信任。在这个团队，我知
道整体的重要性，场上也好，场下也
好，你必须要为队友着想，为这支球队
着想。只有整体好了，我们才会有机
会取得好成绩。“

对阵日本的比赛，让高玉男记忆
深刻，“其实日本这支球队的个人技术
比我们好，但是整体而言，我觉得我们
球队和他们差距不大。为什么这么
说，因为我觉得这和我们球队的打法
有关，我们就是防守反击，比赛中教练
就是让我们做好防守，每个人在场上
必须玩命。不能因为自己的一个小失
误，让整支队伍的战术策略付诸东
流。现在我并不是说什么借口，因为
在比赛结束之后，我们看了自己的两
个丢球，一个有越位嫌疑，一个有手球
嫌疑。当然，比赛已经过去，我们要做
的就是总结自己的不足。”

当然，高玉男说这个和主教练安
东尼奥有很大的关系，据悉，安东尼奥
是一位非常有激情的教练，他给球员

灌输的理念就是你们代表国家队出
场，你们必须要有民族使命感，你们在
场上要对得起身上这件球衣，无论是
准备会，还是在场上，安东尼奥都会强
调这个意思。

“教练无时无刻不在叮嘱我们为
国征战的重要性，具体到细节，他告所
我们，只要是二分之一球，不管什么情
况，必须要抢下来。我有的时候感觉
安东尼奥就是中国人，他告诉我们必
须要像一个男人在场上战斗。”

四分之一决赛输给韩国，对于高
玉男来说，至今还记忆犹新，“其实，对
阵韩国之前，我们觉得并不是一定就
不行，因为我们之前积累了自信，感觉
我们的整体打法并不怵对手。比赛
中，我们也率先进球，但是那个丢球太
快了。到了加时赛，我们丢了两个球，
但是第一个丢球，我们的中后卫在场
下接受治疗，我们场上缺少一个人，各
种细节结合在一起，最终导致我们输
球。”

那场比赛输球之后，高玉男哭了，
因为参加世青赛的梦想化为泡影，留
下的就是无尽的遗憾。对于这帮小伙
子来说，参加亚青赛，就是为了世青赛
而去的，他们也想打破18年无缘世青
赛这个尴尬的纪录，到世界赛场看看，
去看看看自己到底和世界足球强国有
多大的差距，但这只能想想了。或许
人生不如意事十之八九，遗憾就是为
了下一次更好的遇见。
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